

# **Referencias curriculares de las y los autores**

## Dra. María Daniela Rodriguez

Licenciada en Turismo y Guía Universitaria de Turismo de la Facultad de Turismo de la Universidad Nacional del Comahue. Magister en Sociología y Doctora en Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Quilmes. Investigadora Adjunta del CONICET. Docente Investigadora Facultad de Turismo de la Universidad Nacional del Comahue. Integrante del Grupo de Estudios Sociales y Territoriales del Turismo y la Recreación (GESTuR), Facultad de Turismo de la Universidad Nacional del Comahue. Su desarrollo profesional se encuadra en las ciencias sociales interdisciplinarias con aportes de la antropología, la geografía y la historia. El campo de indagación refiere a procesos y transformaciones sociales y territoriales en escenarios de turistificación de áreas urbanas y rurales. La línea de investigación se centra en población indígena y las transformaciones socioeconómicas, étnicas y territoriales, asociadas al desarrollo del turismo. Y de esta manera sus vinculaciones con agencias estatales, en diversas jurisdicciones, en la construcción e incidencia de circuitos de trabajo turístico que involucran a estas poblaciones. Es autora y coautora de libros y de artículos en revistas científicas.

## Dr. Fernando Enseñat Soberanis

Profesor-investigador de tiempo completo en la Licenciatura en Turismo de la Facultad de Ciencias Antropológicas de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY). Es Doctor en Desarrollo Sostenible del Turismo por la Universidad de Quintana Roo, México y Maestro en Gestión y Planificación del Turismo por la Université du Québec à Montréal (UQÀM), Canadá. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores Nivel 1. Fue Coordinador de la Licenciatura en Turismo de la UADY del 2012 al 2014. Es miembro de la Junta Directiva de la Asociación Mexicana de Intérpretes del Patrimonio (InterpatMx). Los intereses de investigación del Dr. Enseñat se centran en el uso turístico del patrimonio cultural y natural; los impactos que el exceso de visitantes genera en sitios turísticos como cenotes y zonas arqueológicas, así como en las estrategias para mitigarlos. Es autor de numerosos capítulos de libro y artículos en revistas como Journal of Heritage Tourism, Journal of Ecotourism, Cuadernos de Turismo, Investigaciones Geográficas-UNAM y PASOS.

## Dra. Silvina Beatriz Gómez

Licenciada en Antropología y Doctora en Ciencias Naturales (Orientación Antropología) por la Facultad de Ciencias Naturales y Museo, Universidad Nacional de La Plata. Se desempeña como Profesora Adjunta en la asignatura Psicosociología del Tiempo Libre y del Seminario de Metodología de la Investigación de la Licenciatura en Turismo de la Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional de La Plata. Es también docente en la Asignatura Antropología Cultural y Social de la Facultad de Psicología. Ha dictado cursos de posgrado sobre el abordaje cualitativo en la investigación en ciencias sociales y contextos interdisciplinarios. Investigadora categoría 3. Integrante del Grupo Turismo, Comunidades y Ruralidad del Instituto de Investigaciones en Turismo. Es coordinadora por parte de la FCE de las actividades e intercambio científico con el IFSP (Brasil) e integrante del Comité Académico de Turismo de AUGM.

Fue becaria doctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICET) e integrante de proyectos de investigación Actualmente es directora del Proyectos “El turismo desde una perspectiva etnográfica: prácticas turísticas contemporáneas en contextos diversos: naturaleza, ruralidad y agenda de género” de la UNLP. También es directora del Programa de Extensión Universitaria “Turismo, patrimonio y desarrollo en el periurbano platense”, y del Proyecto de Extensión Universitaria “Senderos Turísticos Recreativos en el periurbano platense”. Es integrante del comité científico de la publicación Documentos de Trabajo del IIT y ha sido editora invitada en la Revista Ayana. Ha publicado capítulos de libros, libros y artículos en revistas científicas.

## Dra. Lilia Zizumbo Villarreal

Doctora en Sociología de la UNAM. Maestría en Estudios Rurales, Colegio de Michoacán, A.C. Maestría en Sociología de la UAEM. Licenciada en Turismo de la UAEM. Profesora-Investigadora de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Líneas de investigación: Estudios Ambientales del turismo, Estudios socioculturales del turismo y Economía Social para el desarrollo local.

Autora y coautora de numerosos libros y artículos científicos, entre los cuales se destacan “Las paradojas del desarrollo local y del turismo”; “Contra la domesticación del Turismo. Los laberintos del turismo rural”; “Las dinámicas de dominación capitalista en el espacio rural: La configuración de paisajes turísticos”. Muchos de ellos en co-autoría con Neptali Monterroso Salvatierra. Disertante y expositora en diferentes eventos a Nivel Internacional. Conferencista en diferentes países del mundo. Tutora y directora tesis de Licenciatura, Maestría y Doctorado. Directora y Asesora de proyectos de investigación de la UAEM.

Participa en los programas de Posgrado de Ciencias Ambientales en la línea de Estudios Ambientales del Turismo y en Estudios Turísticos ambos de la UAEIM.

Es Integrante de la Red Latinoamericana de Investigadores en Desarrollo y Turismo- Relidestur, la cual presidió. Es asesora desde hace dos décadas de las investigaciones, de las cuales forman parte los integrantes del CETRIP UNCo.

Asesora académica y científica del Centro de Estudios en Turismo, Recreación e Interpretación del Patrimonio (CETRIP) desde su creación en el año 2015. Es Miembro del Consejo Editorial y del Comité Académico y Científico, de la Revista electrónica Mérope editada por el Centro de Estudios en Turismo, Recreación e Interpretación del Patrimonio (CETRIP).